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近日，部分市民发
现，去济南市历下区行政
审批服务大厅办工商业
务，每天早上六七点钟排
队都只能排到六七十号，
一天下来根本轮不到。市
民张女士说，她排了一个
月也没办成业务。

9月22日清晨，记者
探访发现，凌晨4点多就
有人在现场排队。这到底
是咋回事？

历下工商的业务为啥需要市民排
这么久的队？历下区工商局的一名杨姓
工作人员称，排号之所以这么难，主要
是因为大环境改变。“从去年3月商事制
度改革后，放宽了准入条件，市场主体
量猛增。加上国家精简放权，省市级的
权限不断下放，业务量猛增。”

历下工商提供的数据显示，今年上
半年，历下区的企业登记量为3314家，
到了8月底，注册资金3000万以下的股
份制企业可以到区里办理后，这一数字
激增至26608家，增加了约7倍。

“历下区的企业数量在全市排名第
一，登记量也是最大的。”济南市工商局
的工作人员表示，一个多月前实行的下
放政策，的确增加了区里的负担。而全
市新登记的企业数量，自商事制度改革
后几乎翻了一番。

据介绍，目前历下工商业务大厅窗
口的工作人员总共20多名。“工商、质监
合并改革后，我们的业务范围非常广，
比如对公平交易、市场竞争、商业贿赂、
消费维权等方面的监管，人员编制不
足，部分年龄老化，刚够应付工作。另
外，历下光消费维权的投诉量就占全市
40%以上，今年得突破一万件，工作人
员光做这项工作就疲于奔命。”历下工
商的工作人员说，未来还要面临“三证
合一”、电子营业执照等改革，到时候人
员就更紧张了。

“我们也采取了很多措施，比如简化
流程、网上预约，还安排工作人员提前到
早上7点去发号。不过还是有些特殊情况，
比如有的企业有好几十个股东，需要一个
个地审，有时一上午只能办这么一个业
务。”历下工商的工作人员说。

在每天清晨的排队人群中，不少人
是专门为他人代办公司业务的中介，他
们是这里的常客。

22日排在第二位的便是一名专业代
理人员。他介绍，排在第一位的是个小伙
子，21日晚上9点就到了。“他到的时候发
现四处无人，就先去网吧玩了3个多小时，
12点半时过来排队，直到我来。”

凌晨5点，历下大厦的大院门开启，
此时已有31人排队。清晨6点半，第51个
人来到了排队地点。

“我这么早来，咋已经排到51号
了？”面对这名市民的质疑，负责发放号
码纸的一名小姑娘苦笑道，周二的人已
经比周一少了一小半，“周一早上5点就

五六十人了。”
据了解，行政审批速度会根据人们

所办业务有快有慢，运气好时一天能办
100单业务，有时一天只能办三四十单。
而排在五六十号的市民，就算侥幸能在
当天办理，也得等到下午了。

“我准备拿到正式序号后回去睡一
觉，等下午再来。”拿到五十多号的陆春
这样说。“也不一定，我上周有天拿到了
五十多号，以为下午三四点来就行，结
果来了发现已经办理到62号了，过号就
作废了！”另一名排队者提醒他说。

6点55分左右，行政审批服务大厅
大门开启，排队者涌进大厅，自觉地按
照号码排起长队。

“业务大厅早上7点半开门，有些人
四五点钟就去排队，去晚了就轮到六七
十号之外，工商业务窗口一天也就能办三
四十个号。”市民张女士说，她有一家公
司，最近等着办个业务，可她每次按单位
正常上班时间点来，都已排队排到五六十
号开外，一个月下来也没办成业务。

据介绍，历下工商办业务也可以从
工商局官网上预约排队，每天有10个
号，但预约同样很难，得在电脑前不停
地点击预约。“跟去医院挂专家号差不
多了。”张女士无奈地说。

22日凌晨4点，家住英雄山附近的
张佳文就骑着电瓶车赶到了解放东路
的历下区行政审批服务大厅门口。张佳
文计划在文化东路上开办一家计算机

科技公司，合伙人、贷款和店面均已到
位，只差一纸工商证明。“前几天偷懒，
早上八九点才来这儿排队，结果都是
100多号，当天根本排不到我，今天索性
来个早的。”

据了解，因为最近经常排队，“队
友”们不知不觉形成一种自觉的排队方
法：每天早到的人向后来者发放非正式
的号码纸，拿到号码纸的人就按这个顺
序排队，等审批大厅开始工作后再依次
领取正式号码。“多亏了这个号码，不仅
避免插队的，而且也能让早到的人找地
方歇歇，不至于大清早都耗在这里。”张
佳文说。

因为来时才4点，张佳文领到的号
码是16号。

““办办个个工工商商业业务务就就像像挂挂专专家家号号””
有的头天深夜就来排队，有的排了一个月还没轮上

本报记者 于悦

反映：网上不停点预约，同样难排上

探访：凌晨5点已有31人排队

回应：俩月企业登记量增了7倍

周一通常是工商审批排号最多的日子，
21日，记者前去天桥、历城、市中与济南市行
政审批服务大厅探访发现，这几处的工商业
务办理状况没有历下那么拥挤。

在天桥区政务中心，工商部门有22个
服务窗口，上午10点选择注册登记业务抽
取号码时，排到了28号，等待人数显示1

人。现场有一位代办公司人员称，她21日
早上7点到历下工商办业务，结果拿到了
70多号，只好放弃办理，来到天桥区代办
另一家公司的事项。

历城区行政审批服务大厅工商局的
窗口前并没有市民排队。窗口工作人员介

绍，历城区已经将公司注册等业务下放到
了十个街道工商所，市民若想开办公司，
可以到公司所在的街道(镇)设立的工商
所办理业务，该大厅主要负责网上预审和
股权方面的业务。

市中工商排号的人也不多，办理注册
登记的有3个窗口，21日上午10点半左右
排到了第13号。第13个办业务的市民称，
他拿到号之后等了10分钟。

在青龙桥附近的济南市行政审批大
厅，公司注册登记业务在上午11点左右排
到了48号，前面的等待人数是两人。

本报记者 于悦

历城区工商局从去年6月开始，在济南
率先实行了“局所一体化”改革，分别设置
了东风、仲宫、郭店等10个试点工商所，辐射
城区、南部山区、东中部平原、唐冶新区和
临港开发区，辖区企业名称预先核准、设
立、变更、备案、注销等业务均可在10个试点
工商所办理。工作人员称，该政策虽然增加
了所里的工作量，但最主要的目的就是方
便业户，尤其是历城区南部的市民无需再
跑远路到洪楼这边办业务，登记效率显著
增加。据介绍，该政策目前还在进一步推广
中，争取覆盖历城区全部21个工商所。

21日，记者在历城区的洪楼工商所办公
室内看到，两名值班人员正在为市民办理
业务。市民基本上来了就可以办理，不需要
排长队。“我来办过几次业务，洪楼周边办
业务的公司算多的了，但最多也只需排十

分钟的队。”一名前来办业务的市民说。
这种做法能否推广到历下区？历下工

商有关人士表示，目前推行起来比较困难。
“根据我们区的现状，分流后下面的各个工
商所难以承受。企业业务比较复杂，一些新
情况还在不断出现，人员培训也需要很长
时间。”工作人员称，目前已向区里打报告，
争取多一些公益岗位，培养一段时间后上
岗。

历城工商也称，“局所一体化”遇到的
主要困难就是工商所人员的培训，但经过
一段时间的集中培训后，工作人员已经适
应。“工商所毕竟也是给个体工商户做注册
登记等业务，只不过现在扩大到企业，基本
程序一致，所以上手不是很慢。目前我们也
在进一步调研，跟进指导。”工作人员说。

本报记者 于悦

有的区工商部门有22个服务窗口

业务下放工商所，历下能否试点

记者调查

市民建议

22日凌晨4点半，济南
市历下大厦门外已有十多人
蹲守，他们都是来办理工商
业务的。

本报记者 于悦 摄

22日上午7点，行政审批服务大厅一开门，五六十人自觉排好队领取正式排序号码。
本报记者 于悦 摄
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